

Johann Michael Sailer, Leben und Briefe. Erster Band: Leben und Persönlichkeit in Selbstzeugnissen, Gesprächen und Erinnerungen der Zeitgenossen [Hubert Schiel]

Autor(en): **Wicki, Hans**

Objektyp: **BookReview**

Zeitschrift: **Schweizerische Zeitschrift für Geschichte = Revue suisse d'histoire = Rivista storica svizzera**

Band (Jahr): **1 (1951)**

Heft 1

PDF erstellt am: **05.05.2024**

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

prise les reproches de sa femme et de son fils. Lord Herbert déclare même, dans une lettre adressée le 11 septembre 1784 à son ami William Coxe, que Lord Pembroke «qui, vous le savez peut-être, est le moins sérieux des êtres humains, m'envoie les messages les plus curieux, me demandant de faire ceci pour celui-ci et cela pour un autre; bien qu'il n'ait plus aucun lien avec les milieux dirigeants actuels, il continue selon sa méthode bouffonne, comme si j'étais le comte de Pembroke et lui Lord Herbert, alias personne». Moments d'exaspération qui devinrent d'année en année plus nombreux et creusèrent entre le père et le fils un regrettable fossé.

La plupart des lettres publiées dans ce second volume des *Pembroke Papers* sont dues à la plume du comte et de Lord Herbert. Parmi les auteurs des autres lettres figurent, à côté de Lady Pembroke, le roi Georges III, la reine Charlotte, Lord Carmarthen, le comte de Malmesbury, Sir William Hamilton, ambassadeur à Naples, le général Amherst, commandant en chef en 1780, etc. Le style de ces lettres nous fait parfois sourire; de nombreux fragments de phrase sont écrits en français et témoignent de l'attrait qu'exerçait, sur les membres de la bonne société anglaise, la langue de Voltaire.

Des fragments du journal tenu par Lord Herbert sont également publiés, à côté de la correspondance proprement dite.

L'année 1793 fut pour Lord Herbert une année de deuil: sa femme (il avait épousé en 1787 sa cousine, Elisabeth Beauclerk) et deux de ses fils moururent en l'espace de quelques mois. Le 26 janvier 1794, Henri, dixième comte de Pembroke, les suivit dans la tombe; il avait aimé son pays, les belles femmes, les chevaux et les chiens. Sa mort clôt le second volume des *Pembroke Papers*. Les archives de sa famille contiennent encore de nombreux papiers inédits. Seront-ils publiés, un jour?

Lausanne

Ernest Giddey

HUBERT SCHIEL, *Johann Michael Sailer, Leben und Briefe*. Erster Band: Leben und Persönlichkeit in Selbstzeugnissen, Gesprächen und Erinnerungen der Zeitgenossen. Gregorius-Verlag vorm. Friedrich Pustet, Regensburg 1948. 772 S.

Hubert Schiel ist jenen Historikern, die sich mit der Geistesgeschichte des 18. und 19. Jahrhunderts befassen, keine unbekannte Persönlichkeit, hat er sich doch mit seinen kritischen Forschungen über Männer lebendigen Christentums in der Geschichtsschreibung einen rühmlichen Namen gemacht. Mit der vielseitigen Persönlichkeit Sailer's (1751—1832) beschäftigt sich der Autor seit mehr als zwei Jahrzehnten. 1928 erschienen aus seiner Feder «Bischof Sailer und Christian Adam Dann, ein Erwecker christlichen Lebens in Württemberg» sowie «Sailer und Lavater», 1932 «Bischof Sailer und Ludwig I. von Bayern».

Der vorliegende umfangreiche erste Band seiner umfassenden Sailer-Biographie gehört zweifellos zu den wertvollsten Erscheinungen auf dem

Büchermarkt der letzten Jahre. Sch. schlägt darin nicht den gewöhnlichen Weg der biographischen Darstellung ein, die ihre Quellen zu einem persönlich bewertenden Gesamtbild verarbeitet. Er begnügt sich damit, sein reichhaltiges Material unter einigen wenigen Stichworten chronologisch zu ordnen und dem Leser zur selbständigen Beurteilung vorzulegen. Kurze, zusammenfassende Einleitungen zu jedem Kapitel, ein gründliches Quellenverzeichnis mit wertvollen biographischen Skizzen der wichtigsten Autoren, sowie ein Sachverzeichnis über Sailer erleichtern die Urteilsbildung. So entsteht ein Lebensbild von fesselnder Unmittelbarkeit und Vollständigkeit, das sowohl dem Fachgelehrten wie dem historisch interessierten Laien gerecht wird. Der Band enthält in 888 Nummern höchst interessante Zeugnisse zur Beurteilung der verschiedenen geistigen und religiösen Probleme des Aufklärungs- und Revolutionszeitalters. Rationalismus, Mystizismus, Jesuitenfrage, Kurlalismus, das süddeutsche Mittel- und Hochschulwesen werden von verschiedener Seite beleuchtet. Aufschlußreiche Streiflichter fallen dabei auch auf die zahlreichen Freunde und Bekannten Sailers. Unter den berühmtesten Namen seien bloß erwähnt Lavater und sein Kreis in Zürich, Johann Georg Müller in Schaffhausen, Anna Schlatter-Bernet und ihr Kreis in St. Gallen, Wessenberg, die zahlreichen Sailer Schüler in Luzern und Umgebung, die Romantiker Görres, Brentano, Savigny, Luise Hensel und viele andere mehr.

Mit Dankbarkeit und Interesse darf man dem zweiten Band dieser bedeutsamen Biographie entgegensehen, der Sailers Briefwechsel und ein ausführliches Gesamtregister enthalten wird. Erst dann wird das reichhaltige geistes- und personengeschichtliche Quellenmaterial nach allen Seiten hin mühelos ausgeschöpft werden können.

Freiburg

Hans Wicki

PIERRE RAIN, *La Diplomatie française — de Mirabeau à Bonaparte*. Paris, Plon, 1950. in-8, 256 p.

Monsieur Pierre Rain est professeur à l'«Institut d'Etudes politiques de l'Université de Paris», nom porté aujourd'hui par l'«Ecole des Sciences politiques», transformée par le gouvernement de la IV^e République. L'Académie française et l'Académie des Sciences politiques ont, chacune, couronné déjà plusieurs des études historiques de M. Rain, notamment la première partie de son ouvrage sur *La Diplomatie française*, paru en 1945 sous le titre: *D'Henri IV à Vergennes*. Rendant compte de ce livre dans la *Revue historique* (1950, octobre-décembre, p. 242), M. Gaston Zeller, professeur à la Sorbonne, écrit: «Quels services pourra bien rendre un manuel ainsi conçu, sans références, sans la moindre discussion critique et même sans bibliographie, on se le demande en vain. L'auteur le destine-t-il à ses élèves des Sciences politiques? Nous le leur déconseillerons sans hésitation». Et plus loin, après avoir relevé que l'auteur passait sous silence l'influence des causes économiques, M. Zeller ajoute: «... autant signifier qu'on refuse la moindre place aux facteurs économiques en histoire. Si c'est là un méfait de «l'esprit